

---

## Pavés à la mémoire des victimes du nazisme

De nouveaux pavés de mémoire viennent d'être posés à Rouen, devant l'ancienne adresse de victimes rouennaises du nazisme.

Quatre pavés métalliques viennent d'être posés devant le 174, rue Eau-de-Robec à Rouen. Les "Stolpersteine" - pierres d'achoppement, en allemand- créées par l'artiste Gunter Demnig, sont un hommage aux victimes du nazisme. Chaque pavé est gravé : le nom, l'âge et le sort de la victime, devant son dernier domicile. Ce lundi 28 mars, pendant que l'artiste posait les pavés de mémoire, un hommage a été rendu aux victimes par des collègues et lycéens impliqués dans le projet. La petite Dora Leon est la plus jeune victime de la Shoah issue d'une famille de l'agglomération rouennaise. Ses parents, Merkado et Mazaltow Leon, et sa grand-mère Perla Kavayero, vivaient rue Eau-de-Robec quand ils y ont été arrêtés lors de la grande rafle nocturne du 15 au 16 janvier 1943, planifiée par les autorités nazies et opérée par la police française. Mazaltow, enceinte au moment de son arrestation et de son transfert au camp de Drancy, a accouché de Dora le 8 février 1943 à l'hôpital Rothschild de Paris, sous haute surveillance. Re transférée à Drancy avec son bébé âgé de six mois, elle y a retrouvé son mari et sa mère. Tous quatre ont alors été déportés le 2 septembre 1943 dans le centre de mise à mort d'Auschwitz où ils ont été assassinés.

Gunter Demnig scelle ses « Stolpersteine » dans les trottoirs des villes européennes. Artiste plasticien allemand, il a réalisé son projet en Allemagne, depuis les années 1990, puis l'a étendu

---

a? toute l'Europe a? partir des anne?es 2000. Reconnu internationalement pour son œuvre me?morielle, il a pose? lui-me?me ou fait poser plus de 80 000 pave?s de me?moire dans une vingtaine de pays, dont la France depuis 2013. "*Ma démarche a été conçue dès le début pour les jeunes élèves, pour expliquer ce qui s'est passé pendant la guerre et transmettre cette mémoire, pour que cela ne se reproduise plus*", explique l'artiste

L'association Pavés de Mémoire, en partenariat avec la Métropole de Rouen et les communes concernées, est depuis 2019, à l'origine de ce projet éducatif et citoyen. Depuis 2020, 66 pave?s de me?moire ont e?te? pose?s a? Rouen et 11 a? Sotteville-le?s-Rouen. Ils honorent, a? 18 adresses diffe?rentes, la me?moire de familles victimes de la Shoah avec des enfants mineurs. La plupart de ces victimes, des juifs franc?ais et e?trangers, ont e?te? assassine?es a? Auschwitz. D'autres pavés seront posés à Elbeuf en 2023.

### [Les Pavés de Mémoire](#)

Image

---

[View PDF](#)  
2 minutes